
在回憶疫情
初期旅遊業的
狀況時，陳旭
說，經過全國

嚴控，病毒傳播力不太強，疫情
整體可控，且基本實現了

「動態清零」，市民有
可預期的出行。2020

年初的內地旅遊行業
甚至迎來了一個小
陽春，大家都憋着
想要出去遊玩，短
途遊、周邊遊都出
現 了 報 復 性 的 增
長。疫情第二年，

國內開始出現多地散
發，各地都有不同程度

的「層層加碼」現象，鼓
勵市民留在本地，減少跨區

域流動，很多人剛去一個地方就被
封控起來了，這不僅是沒辦法旅遊，對人的

心理也是一個打擊。

旅社瀕破產人才流失嚴重
在疫情反覆的煎熬中，陳旭的合作夥伴們開始

被迫轉型，這也給他造成了一些困擾。「疫情是時
斷時續的，有時剛去和供應商聊完，對方就出現了疫

情，所有的工作就白搭了。這種事並非一次，而是會有
幾次反覆，我這有客戶需求，但卻沒有人能去提供服

務。」他以東北為例，去年東北三省受疫情影響非常嚴重，反覆的折磨，
整個行業的狀態都是失常的，旅遊行業的很多人都已經是在破產的邊緣，導

遊和精英都去轉型幹別的了，整個行業都存在着人才流失，之後的重建也都會
是一個非常痛苦的過程。

兩周新疆遊 變逾月「洗碼」行
陳旭曾有一個高端客戶定製了14天的新疆遊。當時內地處於疫情散發狀態，各

地政府亦嚴控行程碼和健康碼進出本省轄區。因為出發時深圳處於疫情爆發地區，為
穩妥起見他們先是從深圳提前到南京住了兩周，「洗掉」深圳的行程碼紀錄後，再
啟程去西北在蘭州順利坐車到新疆。本以為經過此番「洗碼」可以順利完成接下來
的行程。但不幸的是，抵達新疆時，因他們的行程碼上有南京旅居史，而南京又爆
發疫情，故而被拒絕入疆。無奈之下，他們只能返回蘭州，繼續「洗」南京的行程
紀錄。等到再度進疆卻又撞上了新疆爆發疫情，被再度拒絕進入。客戶无奈停止了
項目。全程算下來，這位客戶一個多月有四周時間是在「洗碼」，僅體驗的三分之
一旅程中，絕大多數時間也是在火車上度過。

過去三年，出境遊全停，內地旅遊

團亦易受各地散發疫情的防疫政策所

限制，旅遊行業遭遇重創，從業者不

得不另謀生計。他們有的換了工作，

有的實在放不下熱愛的職業，轉在網絡上以出境視頻的方式講述各景點的

故事，以此來過「導遊癮」，還有從業者乾脆用其他收益，補貼不斷虧損

的旅行社，勉力維持，避免結業。也有旅行社負責人表示，正是之前

的堅持和疫前的積累，才讓自己在防控政策調整後有了重振旗鼓

的底氣，「我們準備好了，旅遊業會迎來一個前所

未有的高峰。」

「旅遊和餐飲，應該算是疫情期
間最『悲慘』的兩個行業了，

我真的是夠幸運，才能都被我遇上。」
在深圳前海創業的「80後」青年陳旭，疫
情前創立了自己的定製旅遊平台，業務最高
峰時，一年能有1,000多萬的流水，積累下了
十萬多的客戶資源。一場疫情襲來，年營收縮至
僅剩二成左右。

預計五一迎來旅遊高峰
面對內地防控政策的重大調整，今年春節期間內地民
眾出遊意願復甦。陳旭表示，這三年疫情的「禁錮」，讓
內地民眾會有想要去外面的衝動。他預計今年的第一個旅遊
高峰會在「五一」到來，「目前，我也在計劃招聘新的定製旅
遊策劃師，希望能在行業重建的過程中，抓住先機。」他說，還是
希望能盡快恢復境外遊業務，「目前還有幾個條件的限制，包括目的地
的防疫政策、簽證政策、航司的運力恢復、流失了的飛行員和空乘重新回歸
等。只有目的地環境OK了，航線OK了，出境遊才能真正地重啟。」

創新銷售形式合作方式
1999年入行的項筱倩，做過粵語地接導遊，也擔任過出境遊領隊，旅遊行業火熱的時
候，項筱倩一年有300天都在帶團，收入在同行中也只能算中等偏上，但2020年2
月後，項筱倩陷入了疫情困境。2023年1月，中國出境遊市場有序放開，這讓
項筱倩看到了希望，對於像她這樣資深導遊來說，「隨時上崗不成問題，
我們會先去把簽證等材料辦好，做好護照和簽證的更新。」
對於未來中國旅遊市場，項筱倩的態度一直沒有改變，她一直看好中
國的旅遊市場發展，對於未來也抱有樂觀態度。回顧三年「艱難」時
刻，她直言相信不少旅遊業人士也會反思此前運作模式的單一，「相信
未來會有很多新形式的銷售、合作方式的出現，中國的旅遊市場也會
越來越好。」
目前，項筱倩合作的旅行社已經進行了境內境外遊的宣傳，也已有
團隊遊客進行諮詢。她也坦言，疫情的到來讓很多旅遊從業者的收入
受到了影響，市場完全恢復可能還需一定時間，「但總體來說，我對
中國旅遊發展充滿信心和希望，也期待能夠出台一些有利於旅遊市場有
序恢復的新政策，對文旅企業的扶持和補貼。」

分析：定製旅遊市場龐大
上海泰怡然國際旅行社總經理諸傅帥接受香港文匯報記者採訪時表示：在疫情

發生前，旅行社在很多熱門旅遊城市設立有分公司，國內及境外遊業務也十分
火爆，但疫情發生後，境外遊幾乎全部停擺，為了彌補境外遊市場的損失，公
司選擇在國內線路進行了升級，同時對一些分公司亦進行收縮以開源節流。
「有了之前的積累，我們才能熬過這艱難的三年疫情，未來我非常看好

旅遊市場的發展，我們相信旅遊業會迎來一個前所未有的高峰。」諸傅
帥說，在出境遊有序恢復後，旅行社已經啟動了東南亞境外遊業務，
不少團隊遊客已經進行了報名或諮詢，「畢竟大家都在家等了太久
了，所以很多人開始進行了旅遊規劃，甚至不需要我們去做宣
傳，就有團隊主動來諮詢。」
諸傅帥透露公司未來會以渠道合作為主，包括根據企

業的需求進行定製遊，「甚至上千人的團我們都可以
接，我們也很相信有這樣的
市場需求，這對於我們
企業來說，可以達成
長期的穩定合作，
有助於旅行社健
康發展，即使再
有突發困境，
我們相信也能
積極面對。」
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北京攤主閆美在菜市賣菜。香港文匯報記者馬曉芳 攝

◆香港文匯報記者郭若溪、倪夢璟

深圳、上海連線報道

A9

20232023年年22月月66日日（（星期一星期一））

2023年2月6日（星期一）

2023年2月6日（星期一）

◆責任編輯：鄭慧欣 ◆版面設計：余天麟文 匯 專 題

陳旭說，2016年開始做定製旅遊業務時，一年能有
1,000多萬的流水，一場疫情，營收嚴重縮水至僅剩二成
左右。「我先後裁員了七成人，仍然是虧損狀態，當時整
個消費端都在走下坡路，平台旗下的業務都不怎麼賺
錢。」陳旭提到，最困難的時候，周圍也有很多人建議把
平台關掉，可他多年積累下了十萬多的客戶資源，就此丟
掉十分可惜。
陳旭選擇靠售賣酒店民宿單品等形式繼續維持運作。同

時積極拓展其他領域的業務，比如露營微旅行或轉型電商
售賣土特產等，依靠這些收入補貼旅遊平台。「其實這些
只是疫情倒逼下的無奈選擇。」
項筱倩的情況也並未好到哪裏去。「2020年2月，我

帶了去巴厘島和新加坡的團後，整整停工了兩個月，我
們這一行只有帶團才有收入，沒有進賬人很彷徨。」項
筱倩回憶起疫情發生初期的情形仍有些恍惚，已經習慣
了在外工作的她突然面臨長時間不能出門，不僅收入大
幅減少，情緒也不樂觀，「幸運的是，當時有機會去旅
遊學校進行講課教授，才渡過第一個難關。」她開始與
文旅企業進行合作，開發出去蘇州地區做中小學生研學
旅行的新領域，包括講解當地文化相關的內容，例如蘇
州園林、蘇州古城以及各種博物館等，「隨後我就發現
了本地的研學市場也是可以大有作為的，因此我就堅持
到了現在，只要情況允許，我就會帶研學旅行課，也算
是找到一條新的道路。」
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◀旅遊平台創立
人陳旭策劃了惠州
雙月灣自駕活動。

香港文匯報
深圳傳真

◆◆陳旭陳旭（（後排右一後排右一））早前到內蒙古考察早前到內蒙古考察，，發掘旅遊路發掘旅遊路
線線，，其間與當地合作方開會其間與當地合作方開會。。 香港文匯報深圳傳真香港文匯報深圳傳真

▶陳旭去內蒙古考察。
香港文匯報深圳傳真

◆◆諸傅帥非常看好旅遊市場的發展諸傅帥非常看好旅遊市場的發展。。
香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

◆◆陳旭預計五一迎來旅遊高峰陳旭預計五一迎來旅遊高峰。。
香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪攝攝

◆◆項筱倩期待出台一項筱倩期待出台一
些有利於旅遊市場有些有利於旅遊市場有
序恢復的新政策序恢復的新政策。。
香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真


